

El Adolescente Embarazador

Licda. Fior de Los Santos

*JJ Congreso de Salud de Adolescentes,
República Dominicana. 29 Septiembre, 2012*

Masculinidad: Condicionantes de género

La **masculinidad** ha sido evaluada desde diferentes perspectivas como la antropología, la sociología, la psicología, la medicina, la historia y la economía. Según el Simposio sobre Participación Masculina en la Salud Sexual y Reproductiva llevada a cabo en Oaxaca (México, 2008) autores de todas estas investigaciones concuerdan en que a la masculinidad no se le puede definir por fuera del contexto socioeconómico por el cual el varón se reproduce socialmente.



Los **estereotipos** son creencias fuertemente arraigadas en la sociedad, su importancia radica, en el hecho de que al predisponer el comportamiento hacia las otras personas, tienden a provocar en las otras personas una respuesta esperada, contribuyendo de esa manera a reforzar el estereotipo.

Masculinidad: Condicionantes de género

- **Masculinidad y sexualidad masculina**
- El machismo, como modelo cultural representa al hombre como proveedor, independiente, fuerte, y dominante. Este concepto social de la masculinidad define la sexualidad del hombre heterosexual, viril hasta el punto de la promiscuidad, sabio, agresivo y controlador; lo cual abarca las mujeres que le rodean. La construcción social de género, es un factor determinante en la medida que define los roles, actitudes y prácticas en torno a la sexualidad de las personas.



Masculinidad: Condicionantes de género



- **Ser hombre** y ser aceptado como tal por la sociedad es algo que se debe lograr, conquistar y merecer.
- **A medida** que el individuo se hace o se desarrolla, es indispensable que este conozca el esfuerzo, la frustración y que sea aceptado como hombre por sus pares y por las mujeres, para que finalmente desarrolle el rol que la sociedad le ha asignado.



QUÉ DICEN ELLOS...

- *“Papá era mujeriego, pero nunca faltó na'en mi casa...así eran to'los hombres de antes”*
- *“Mira, yo a los 13 me di una borrachera... porque con los amigos se hace lo del grupo y si tú te rajabas te daban cuerda pa'siempre y se te pegaba que eras maricón”*
- *“Cuando uno tiene mujer, hijo, familia, ven a uno más hombre... yo empecé a tené relación con más personas, más amigos y gente que me veían ya como un hombre, es decir que me respetaban más”*

(Barinas, 2011)

Embarazo y Condicionantes de Género

- El embarazo en la adolescencia es una de las situaciones en que mejor se evidencian las inequidades sociales, de justicia y de género.
- A menudo las normas culturales y sociales de género restringen el acceso de las adolescentes a la información básica, las condenan a un papel desigual y más pasivo a la hora de tomar decisiones sexuales, socavan su autonomía y expone a muchas a la coerción sexual.
- Del mismo modo, las expectativas tradicionales en relación con la masculinidad también llevan a menudo a comportamientos que aumentan el riesgo de “embarazar” en los adolescentes varones. Este tipo de comportamientos consiste en una iniciación precoz de las relaciones sexuales, número elevado de parejas sexuales, el consumo de alcohol y otras drogas, entre otros.
- La maternidad es mucho mayor en las mujeres adolescentes que en varones adolescentes, aun cuando éstos inician su vida sexual más temprano. La mayoría de los/as hijos/as de madres adolescentes tienen como padre a un joven o adulto y, además, algunos varones adolescentes pueden desconocer o no responsabilizarse del hecho de haber sido padres.
- El desarrollo y la salud de adolescentes y en particular la alta fecundidad, solo puede mejorarse si al mismo tiempo se sensibiliza a los varones adolescentes y jóvenes.



USO CONDON/ INICIACION SEXUAL

- Existe poca actitud preventiva en adolescentes, según la ENDESA 2007, el uso de condón en la primera relación sexual es de apenas un 28.6% de las adolescentes y de un 58.7% de los varones. En adolescentes a mayor edad menor uso de condón, siendo menores los índices de este indicador en la zona rural que en la urbana. Por otra parte, en relación al uso de condón durante la última relación sexual los porcentajes reportados fueron de un 33.9% en las jóvenes de 15-24 años y de un 61.8 % en varones de este mismo grupo de edad, quienes tuvieron dos o más parejas en los últimos 12 meses.
- La edad mediana de la primera relación sexual ha ido en descenso durante los últimos años, según los hallazgos de las ENDESA, entre 1996, 2002 y 2007, el porcentaje de mujeres que tuvo su primera relación antes de los 18 años ha ido en ascenso: pasó de 44% en el año 1996, a 46% en el año 2002 y a 50% para el año 2007. En el caso de los hombres para el año 2007 se encontró que el 67% ha tenido relaciones antes de los 18 años.
- El inicio de las relaciones sexuales en adolescentes es motivado mayormente por el “enamoramiento” y ocurre de forma espontánea, no siendo una situación planificada (CONAPOFA, 2007/ Barinas, 2011)



QUÉ DICEN ELLOS...

- *“En el barrio aprendíamos haciendo, de todo aprendí... unos con otros”*
- *“Yo no uso condón, no me acostumbro ya... lo mío es a lo pelao”*
- *“Yo nunca he usado condón, por la incomodidad, además no me tiro a cualquier mujer, me gusta la mujer limpia... pero yo sé que tiene sus peligros no usarlo y voy a pensar en usarlos...”*

- Dentro de la masculinidad del varón adolescente y de su socialización, podemos encontrar el sentido de invulnerabilidad frente a un posible embarazo.
- Resulta que muchas veces por factores como el dominio o el poder, que son grandes características de la masculinidad del varón adolescente, el individuo se siente inmortal; por esto, este cree que nunca le va a pasar. Pero al momento de no haberse podido imponer sus límites, de haberse embriagado y de perder la conciencia: resulta que una criatura viene en camino.
- Según estudios nacionales (PRONAISA, 2010, Barinas, 2011), de cada 10 adolescentes que llegan a consulta por embarazo 9 dicen lo mismo: “*Yo pensé que a mí nunca me iba a pasar*”. A los adolescentes varones no se les ha educado para tomar responsabilidad en su vida sexual activa.



El Padre Adolescente

- La iniciación sexual ocurre mayormente en pareja adolescentes, y cada vez es mayor el número de padres adolescentes.
- El padre adolescente también es un adolescente y requiere la atención del equipo de salud, ya que aunque de características diferentes, ambos mujer y hombre, se encuentran en una importante crisis cuando el embarazo se hace presente.
- La paternidad será asumida en forma diferente según los distintos estratos sociales, el adolescente tratará de asemejarse a sus propio padre, lo cual no siempre da óptimos resultados y, en otros casos, intentará desarrollar un modelo propio de paternidad.
- Es importante que el equipo de salud trabaje para estimular el compromiso con la situación y que la actitud del adolescente no sea de huída.



El Padre Adolescente

Consecuencia para el padre adolescente:

- Mayor frecuencia de deserción escolar.
- Trabajos e ingresos de menor nivel que sus pares.
- Tasa más alta de separación.
- Aumento del estrés y mayor frecuencia de trastornos emocionales por una relación negativa del medio que lo rodea.
- Alta proporción de padres “abandonantes”.



QUÉ DICEN ELLOS...

- *“Yo me salí de la escuela porque tenía que trabajar para el mantenimiento del niño, no se veía bien que yo no diera un golpe y por eso me fui a trabajar y deje la escuela, luego jamás volví”*
- *“Nunca conseguí buen trabajo; fui chofer, mensajero y otras cosas así... pero pagan mal. La verdad es que mi madre es quien me ha ayudado a mantener al niño, ella se ocupa”.*
- *“El niño tiene como 6 años, pero casi no lo veo ni lo llamo”*

RECOMENDACIONES...

- La persona debe ser formada en la familia, la escuela y la comunidad con una visión no-estereotípica, que permita desarrollar modelos alternativos de masculinidad.
- Se requiere, además, promover en el varón adolescente habilidades y herramientas protectoras tales como: saber decir NO, tolerancia al fracaso, imponerse límites y obtener un autoestima alto, así logrará tomar decisiones asertivas en su adolescencia y construirá su proyecto de vida. Así cumplirá su rol asertivamente con su pareja y en la sociedad.
- Abrir espacios en los servicios de salud para el trabajo con varones adolescentes.
- No esta tarde para comenzar a trabajar!



- Abramos espacio para la expresión del afecto







Muchas Gracias

El abordaje con un enfoque integral

